

# **BAB I**

## **PENDAHULUAN**

### **A. Latar Belakang**

Mahasiswa masa kini akan menghadapi lingkungan kerja yang teknologinya terus berubah, sehingga kemampuan mahasiswa harus mengikuti perkembangan zaman. Sebuah perusahaan baik swasta maupun BUMN, sumber daya manusia (SDM) memegang peranan penting karena mereka adalah penggerak perusahaan. Sebagai lembaga pendidikan, perguruan tinggi memegang peranan penting dalam pengembangan sumber daya manusia. Untuk dapat memainkan peran penting tersebut dengan baik, maka sumber daya manusia dari perguruan tinggi harus berkualitas.

Efektivitas adalah tingkat pencapaian tujuan atau sasaran organisasi. Efektivitas adalah seberapa baik pekerjaan dilakukan, seberapa baik orang tersebut menghasilkan *output* pada perusahaan. Hal ini dapat diartikan jika suatu tugas dijalankan dengan benar sesuai rencana, maka dapat dikatakan efisien (Annas, 2017: 74).

Efektivitas adalah hubungan antara output dan tujuan, dan juga dapat dikatakan mengukur jarak antara tingkat output, kebijakan, prosedur, dan organisasi. Efektivitas juga terkait dengan tingkat keberhasilan operasi sektor publik, sehingga suatu kegiatan dianggap efektif jika memiliki dampak yang signifikan terhadap kemampuan penyampaian layanan masyarakat (*intended goals*).

Untuk menghadapi ketatnya persaingan dunia kerja yang nyata saat ini, maka mahasiswa Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Antasari Banjarmasin dibekali dengan bekal ilmu yang tidak didapatkan selama menempuh pendidikan formal di dalam kelas, akan dibantu dengan program magang yang akan memberikan mahasiswa akses ke dunia kerja dengan terjun secara langsung.

Magang adalah hasil dari setiap pekerjaan yang dilakukan untuk mencapai suatu tujuan. Tujuan magang tidak hanya untuk mengubah cara berpikir siswa tentang bagaimana mereka melakukan sesuatu, tetapi juga untuk menumbuhkan cara berpikir siswa sehingga mereka dapat mengembangkan kemampuannya dengan lebih cepat. Selain itu program magang dilakukan untuk meningkatkan pemahaman dan penerapan pengetahuan yang dimiliki oleh mahasiswa. Mereka diharapkan mampu memahami konsep-konsep non-akademis di dunia kerja nyata. Tentunya pelayanan yang ditawarkan kepada mahasiswa magang dalam hal ini pasti berbeda untuk setiap institusi atau lembaga.

Berdasarkan surat keputusan direktur jenderal pendidikan Islam kementerian Agama RI Nomor: 3544 tahun 2016 tanggal 02 juni 2016, maka program studi perbankan syariah dibuka dan mulai melakukan perekrutan mahasiswa baru pada tahun ajaran 2016/2017. Berdasarkan Keputusan BAN-PT No.: 1953/SK/BAN-PT/Akred/S/VI/2019, program studi perbankan syariah mulai tanggal 12 Juni 2019 sampai dengan tanggal 12 Juni 2024 telah terakreditasi dengan peringkat B. Program studi perbankan syariah di fakultas

ekonomi dan bisnis Islam UIN Antasari Banjarmasin didirikan pada tahun 2009. Mahasiswa program studi Perbankan Syariah mendapatkan sesi-sesi pelatihan selama masa studinya. Melalui praktik pemagangan, mahasiswa diharapkan dapat langsung terjun ke dunia kerja setelah menyelesaikan mata kuliah akhir yang ditentukan dan memperoleh pengalaman serta pengetahuan tentang berbagai situasi dan kondisi di dunia kerja.

Mahasiswa program studi Perbankan Syariah harus menempuh 139 Satuan Kredit Semester (SKS) atau 58 mata kuliah. Pada semester 6 dengan bobot 4 Satuan Kredit Semester (SKS) mahasiswa harus mengikuti mata kuliah praktik pemagangan perbankan. Tujuan mengikuti mata kuliah ini adalah untuk meningkatkan kemampuan dalam menerapkan ilmu dan keterampilan yang dimiliki, serta memotivasi mahasiswa yang berminat menjadi calon tenaga kerja yang handal dan siap kerja dengan mengadakan mata kuliah magang diharapkan dapat memberikan ilmu yang bermanfaat bagi mahasiswa.

Program studi Perbankan Syariah setiap tahunnya meminta mahasiswa nya untuk melakukan magang di setiap instansi yang berkaitan dengan perbankan terutama yang berbasis syariah seperti BSI, bank muamalat, bank Kalsel Syariah, juga termasuk seperti BAZNAS, pegadaian syariah, dan instansi lain. Kampus UIN Antasari Banjarmasin setiap tahun nya mewajibkan mahasiswa nya melakukan magang untuk memenuhi persyaratan mata kuliah yang mewajibkan praktik kerja lapangan, guna menambah soft skill dalam diri untuk menunjang karier di dunia kerja.

Mahasiswa yang lulus membutuhkan pengalaman di dunia kerja, karena pengalaman yang didapat selama magang akan dapat secara cepat beradaptasi ke dalam dunia kerja. Selain belajar cara mencari pekerjaan, mereka juga belajar cara mencari pekerjaan yang sesuai dengan bakat dan minatnya. Karena hal tersebut dapat mendorong mahasiswa untuk lebih fokus dalam meningkatkan aktivitasnya. Namun di lapangan ditemukan beberapa kendala serta kekurangan diantaranya pertama, pemberian waktu magang dirasa kurang relevan karena mengingat hanya diberikan jangka waktu 30 hari, kedua banyak di antara mahasiswa perbankan yang kesulitan bersaing di dunia kerja perbankan, ketiga banyak mahasiswa yang kebingungan menyesuaikan pekerjaannya dengan jurusan.

Menurut agama Islam, pengalaman kerja merupakan hal yang sangat penting untuk dimiliki oleh setiap orang. Pengalaman kerja dapat mengembangkan ilmu yang dimiliki untuk merubah kehidupan manusia menjadi lebih baik. Sebagaimana telah dijelaskan dalam firman Allah Al-qur'an Q.S. Al-Jumu'ah/62 : 10

فَإِذَا قُضِيَتِ الصَّلَاةُ فَانْتَشِرُوا فِي الْأَرْضِ وَابْتَغُوا مِن فَضْلِ اللَّهِ وَاذْكُرُوا اللَّهَ كَثِيرًا لَّعَلَّكُمْ تُفْلِحُونَ

Artinya: “apabila telah ditunaikan shalat, Maka bertebaranlah kamu di muka bumi; dan carilah karunia Allah dan ingatlah Allah banyak-banyak supaya kamu beruntung” Q.S. Aljumuah/62: 10.

Ayat-ayat suci di atas menyatakan bahwa manusia diharapkan untuk bekerja sehingga dapat memperoleh pengalaman kerja dalam pekerjaannya agar manusia dapat memecahkan masalah yang timbul di lingkungannya. Aktivitas

kerja dan kesadaran kerja memiliki dua dimensi yang berbeda di mata Allah dan Rasul-Nya, karena makna kerja adalah fitrah manusia dari sifat khalifah di muka bumi. Sedangkan kesadaran kerja akan menghasilkan nilai-nilai yang lebih bermakna dalam hidup, termasuk semangat dan tanggung jawab yang merupakan tanda dan ciri kepribadian manusia.

Penelitian ini bertolak dari *prasurey* yang peneliti lakukan di Universitas Islam Negeri Antasari. Wawancara pendahuluan dilakukan pada mahasiswa Perbankan Syariah Universitas Islam Negeri Antasari yang mengikuti program magang ditemukan adanya kekurangan dalam pelaksanaan praktik magang, seperti belum efektif dan efisiennya prosedur dalam proses pendataan dan keikutsertaan program magang mahasiswa. Di sisi lain, saat menjelang pelaksanaan program magang banyak mahasiswa yang belum merasa siap secara fisik dan mental untuk melaksanakan kegiatan magang, sehingga timbul rasa kurang percaya terhadap kemampuan diri dalam melaksanakan tugas/pekerjaan yang diberikan *trainer*. Persoalan lain yang muncul adalah masih terdapat mahasiswa yang mendapatkan tugas/pekerjaan yang tidak sesuai dengan spesialisasinya. Oleh karena itu, pengalaman praktik magang mahasiswa ini belum sesuai harapan dan hanya sebagian dari lulusan mahasiswa yang dapat memenuhi kebutuhan lapangan kerja sesuai dengan keahliannya.

Berdasarkan latar belakang di atas, maka penulis tertarik untuk melakukan penelitian yang dituangkan dalam sebuah karya ilmiah berbentuk skripsi dengan judul **“Efektivitas Program Magang Mahasiswa Program**

**Studi Perbankan Syariah FEBI UIN Antasari Banjarmasin dalam Kesiapan Memasuki Dunia Kerja (2019-2022)”.**

**B. Rumusan Masalah**

Berdasarkan latar belakang diatas, perumusan masalah dalam penelitian ini adalah bagaimana efektivitas program magang mahasiswa Program Studi Perbankan Syariah FEBI UIN Antasari Banjarmasin dalam kesiapan memasuki dunia kerja (2019-2022)?

**C. Tujuan Penelitian**

Berdasarkan latar belakang dan rumusan masalah, tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui efektivitas program magang mahasiswa Program Studi Perbankan Syariah FEBI UIN Antasari Banjarmasin dalam kesiapan memasuki dunia kerja (2019-2022).

**D. Kegunaan Penelitian**

Secara singkat manfaat atau kegunaan penelitian ini adalah :

1. Kegunaan teoritis

Hasil penelitian ini diharapkan dapat menjadi sumbangan berharga dalam pengembangan ilmu ekonomi syariah, khususnya Perbankan Syariah.

2. Kegunaan praktis

a. Hasil yang diperoleh diharapkan dapat menjadi masukan bagi pihak yang berkepentingan khususnya bagi penyusun kebijakan umumnya

bagi instansi yang bersangkutan dan lembaga-lembaga yang berkepentingan dalam dunia ekonomi dan bisnis Islam.

- b. Sebagai bahan masukan untuk yang melakukan praktik magang.
- c. Bagi peneliti, untuk mendapatkan data guna memenuhi kewajiban akhir dalam menyusun skripsi untuk mendapatkan gelar kesarjanaan dan sangat bermanfaat bagi penulis untuk dapat menambah pengetahuan dan wawasan serta keterampilan baik dalam bidang penelitian maupun penulisan karya ilmiah.

#### **E. Definisi Operasional**

Definisi operasional yang perlu dijelaskan adalah sebagai berikut:

1. Efektivitas adalah hubungan antara output dan tujuan, dan juga dapat dikatakan mengukur jarak antara tingkat output, kebijakan, prosedur, dan organisasi. Efektivitas juga terkait dengan tingkat keberhasilan operasi sektor publik, sehingga suatu kegiatan dianggap efektif jika memiliki dampak yang signifikan terhadap kemampuan penyampaian layanan masyarakat (*intended goals*). Yang penulis maksudkan disini adalah efektivitas program magang yang dilakukan oleh Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam.
2. Program adalah daftar terinci mengenai acara dan usaha yang akan dilaksanakan. Program merupakan suatu rancangan yang disusun oleh instansi secara sistematis dan terpadu guna mencapai tujuan dan sasaran yang telah ditetapkan.

3. Magang adalah suatu praktik belajar sekaligus berlatih bekerja dengan cara langsung pada suatu organisasi atau perusahaan dalam waktu tertentu. Kegiatan ini memiliki tujuan untuk memberikan bekal bagi mahasiswa dengan ketrampilan atau keahlian praktis yang sesuai dengan situasi dan perkembangan kondisi riil dunia kerja yang tidak diperoleh pada saat di perguruan tinggi.
4. Mahasiswa adalah orang yang terdaftar mengikuti kuliah atau kegiatan belajar mengajar di Perguruan Tinggi. Mahasiswa yang dimaksud adalah mahasiswa Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam.
5. Dunia kerja adalah suatu lingkungan atau wilayah yang terdapat sekumpulan atau sekelompok kegiatan yang dilakukan seseorang untuk mencari nafkah. Dunia kerja yang dimaksud adalah dunia kerja di bidang perbankan dan keuangan.

#### **F. Kerangka Pemikiran**

Kerangka pemikiran merupakan model konseptual yang disusun secara terperinci tentang teori yang berhubungan dengan faktor-faktor yang telah ditetapkan sebagai masalah yang penting untuk dibahas (Sugiyono, 2017: 95). Penelitian ini digunakan untuk mengetahui efektivitas program magang mahasiswa Program Studi Perbankan Syariah FEBI UIN Antasari Banjarmasin dalam kesiapan memasuki dunia kerja (2019-2022).

Penelitian ini menggunakan dua variabel yaitu variabel bebas dan variabel terikat. Efektivitas program magang sebagai variabel bebas yang



dilambangkan dengan huruf (X), sedangkan kesiapan memasuki dunia kerja yang menjadi variabel terikat yang dilambangkan dengan huruf (Y). Kerangka berpikir dapat penulis gambarkan sebagai berikut:

**Gambar 1.1.**  
**Kerangka Pemikiran**



### **G. Hipotesis**

Menurut Sugiyono (2017: 105) hipotesis merupakan jawaban sementara terhadap rumusan masalah penelitian. Karena sifatnya masih sementara, maka perlu dibuktikan kebenarannya melalui data yang terkumpul. Hipotesis pada penelitian ini adalah:

Ho : Tidak ada efektivitas program magang mahasiswa Program Studi Perbankan Syariah FEBI UIN Antasari Banjarmasin dalam kesiapan memasuki dunia kerja (2019-2022).

H1 : Ada efektivitas program magang mahasiswa Program Studi Perbankan Syariah FEBI UIN Antasari Banjarmasin dalam kesiapan memasuki dunia kerja (2019-2022).

### **H. Penelitian Terdahulu**

Penelitian terdahulu yang sesuai dengan penelitian ini sebagai berikut:

1. Hermayuliana (2019) metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah kuantitatif dan proses pengolahan datanya menggunakan instrument angket (kuesioner), wawancara, studi pustaka, dan dokumentasi, kemudian dalam teknik analisis data menggunakan prosentase. Penelitian ini adalah untuk mengetahui efektivitas kegiatan magang mahasiswa program studi pendidikan sejarah universitas sriwijaya di museum sultan Mahmud badaruddin II. Dan untuk mengetahui bagaimana pelayanan museum sultan badaruddin II. Adapun hasil penelitian ini banyak bahasiswa yang menyatakan efektivitas kegiatan magang mahasiswa Program Studi Sejarah Universitas Sriwijaya di museum Sultan Mahmud Badaruddin II sebanyak 85% termasuk kriteria sangat baik, pelayanan museum Sultan Mahmud Badaruddin II terhadap mahasiswa magang sebanyak 80% termasuk kriteria baik, kemudian untuk manfaat magang terhadap mahasiswa terdapat sebanyak 100% di kategorikan sangat baik, karena dapat memberi pengalaman dan wawasan bagi mahasiswa dengan adanya magang, dan dari petugas museum terbantu dalam bentuk sumber daya manusianya dengan adanya mahasiswa magang. Perbedaan dengan penelitian yang peneliti lakukan adalah terletak pada lokasi dan masalah yang akan diteliti meliputi bagaimana efektivitas Program Mahasiswa Magang Program Studi Perbankan Syariah FEBI UIN Antasari Banjarmasin.
2. Dea Rizky Amelia (2021), judul : pengaruh pengalaman praktik magang di insdustri perbankan syariah terhadap kesiapan mahasiswa FEBI UINSU angkatan 2016 dalam bekerja di bank syariah. Metode yang digunakan

dalam penelitian ini adalah metode kuantitatif dengan teknik pengumpulan data primer berupa angket yang disebarakan kepada 70 orang responden. Teknik analisis data yang digunakan adalah regresi linear sederhana menggunakan SPSS versi 15. kemudian data tersebut diuraikan, dianalisis dan dibahas untuk menjawab permasalahan yang diajukan. Dalam penelitiannya ini memfokuskan tentang apakah terdapat pengaruh pengalaman praktik magang di insdustri perbankan syariah terhadap kesiapan mahasiswa FEBI UINSU angkatan 2016 dalam bekerja di bank syariah. Karena pengalaman di dunia kerja ini sangat dibutuhkan oleh mahasiswa pada saat setelah lulus karena pengalaman yang diperoleh pada saat melakukan praktik magang akan mempercepat transisi ke dunia kerja, selain mempelajari cara mendapatkan pekerjaan juga belajar bagaimana memiliki pekerjaan yang relevan dengan bakat dan minat. Dari hasil penelitian ini ditemukan bahwa pengalaman praktik magang mempengaruhi secara positif dan signifikan terhadap kesiapan mahasiswa FEBI UINSU angkatan 2016 dalam bekerja di bank syariah. Hal ini didapatkan berdasarkan perbandingan nilai thitung > ttabel sebesar  $2,150 > 1,667$  dan nilai signifikansi sebesar  $0,035 < \alpha = 0,05$  artinya pengalaman praktik magang di industri perbankan syariah dapat meningkatkan kesiapan mahasiswa FEBI UINSU angkatan 2016 khususnya mahasiswa jurusan perbankan syariah dalam bekerja di bank syariah dengan koefisien determinasi sebesar 64 %. Perbedaan dengan penelitian yang peneliti

lakukan adalah terletak dalam tempat, segi waktu, dan masalah yang dibahas dalam penelitian tersebut.

3. Nirmalasari Idha Wijaya (2019), judul : efektifitas program magang mahasiswa bersertifikasi (PMMB) dalam mendukung tujuan mata kuliah kerja praktik (KP) di Universitas Hang Tuah. Jenis penelitian yang digunakan adalah metode penelitian kuantitatif yaitu metode penelitian yang berlandaskan pada filsafat positivisme, digunakan untuk meneliti pada populasi atau sampel tertentu. Dalam penelitiannya ini memfokuskan tentang untuk mengetahui efektivitas PMMB dalam mendukung pencapaian tujuan mata kuliah kerja praktik pada kurikulum di Universitas Hang Tuah. Hasil analisis menunjukkan bahwa Program Magang Mahasiswa Berprestasi cukup efektif dalam mendukung mata kuliah Kerja Praktek, yang merupakan program magang wajib dalam kurikulum di UHT. Dukungan ini terutama dalam meningkatkan kemampuan kompetitif mahasiswa yaitu berupa peningkatan keterampilan dan etika dalam bekerja. Perbedaan dengan penelitian yang peneliti lakukan adalah terletak pada tempat, segi waktu, masalah yang dibahas dalam penelitian tersebut.

**Tabel 1.1.**  
**Penelitian Terdahulu**

No	Nama Peneliti	Judul	Hasil Penelitian	Persamaan	Perbedaan
1	Hermayuliana (2019)	Efektivitas kegiatan magang mahasiswa program studi pendidikan sejarah Universitas Sriwijaya di Museum Sultan Mahmud Badaruddin II Palembang (2014-2018).	Efektivitas kegiatan magang mahasiswa Program Studi Sejarah Universitas Sriwijaya di museum Sultan Mahmud Badaruddin II sebanyak 85% termasuk kriteria sangat baik, pelayanan museum Sultan Mahmud Badaruddin II terhadap mahasiswa magang sebanyak 80% termasuk kriteria baik, kemudian untuk manfaat magang terhadap mahasiswa terdapat sebanyak 100% di kategorikan sangat baik, karena dapat memberi pengalaman dan wawasan bagi mahasiswa dengan adanya magang, dan dari petugas museum terbantu dalam bentuk sumber daya manusianya dengan adanya mahasiswa magang.	Meneliti tentang kegiatan magang	Lokasi penelitian di FEBI UIN Antasari Banjarmasin
2	Dea Rizky Amelia (2021)	Pengaruh pengalaman praktik magang di industri perbankan syariah terhadap kesiapan mahasiswa FEBI UINSU angkatan 2016 dalam bekerja	Pengalaman praktik magang mempengaruhi kesiapan para mahasiswa di dalam bekerja di bank syariah. Hal ini dapat dilihat dari nilai thitung > ttabel yaitu $2,150 > 1,667$ dan nilai signifikansi sebesar $0,035 < \alpha = 0,05$ . Kesimpulannya adalah pengalaman praktik magang dapat menambah kesiapan mahasiswa FEBI UINSU	Meneliti tentang kegiatan magang	Lokasi penelitian di FEBI UIN Antasari Banjarmasin

		di bank syariah	khususnya mahasiswa jurusan perbankan syariah angkatan 2016 dengan koefisien determinasi sebesar 64 %.		
3	Nirmalasari Idha Wijaya (2019)	Efektifitas program magang mahasiswa bersertifikasi (PMMB) dalam mendukung tujuan mata kuliah kerja praktik (KP) di Universitas Hang Tuah	Kegiatan program magang bagi para mahasiswa yang memiliki prestasi dapat dikatakan efektif di dalam memberikan dukungan untuk kegiatan Kerja Praktek, yang menjadi program wajib bagi mahasiswa. Tujuan utama program magang ini adalah untuk meningkatkan kemampuan keterampilan mahasiswa dan etika di dalam bekerja.	Meneliti tentang kegiatan magang	Lokasi penelitian di FEBI UIN Antasari Banjarmasin

### I. Sistematika pembahasan

Penelitian ini terdiri dari lima bab yaitu sebagai berikut :

1. Bab I merupakan pendahuluan yang terdiri dari latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, definisi oprasional, kerangka pemikiran, penelitian terdahulu dan sistematika pembahasan.
2. Bab II merupakan landasan teoritis yang terdiri dari teori efektivitas, program magang, pengalaman kerja.
3. Bab III merupakan metode penelitian yang terdiri dari jenis dan pendekatan penelitian, lokasi penelitian, data dan sumber data, populasi, sampel dan teknik pengambilan sampel, teknik pengumpulan data dan teknik pengolahan dan analisis data.

4. Bab IV merupakan bagian analisis dan pembahasan yang berisi tentang hasil penelitian dan pembahasan.
5. Bab V merupakan bab penutup. Pada bagian ini berisikan kesimpulan dari penelitian disertai rekomendasi dalam bentuk saran-saran yang relevan.